

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO II.

Mahon, jueves, 31 de Agosto de 1882.

N.º 354.

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
En la isla, un mes, adelantado 1.50
En el resto de España, trimes. 5.00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franqueo.
NO SE VENDEN NUMEROS SUeltos.

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas.
En la primera plana y guarniciones, línea. 0.20
En cuarta plana, id. 0.12
Comunicados, id. 0.25
Rebaja proporcionada al número de inserciones.
LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DOÑA ISABEL Y SAGASTA

Ambos personajes, como diría un colega noticiero, se han visto en Bayona á estas horas.

Dice *El Diario Español* á este propósito y con este motivo: «Ha sido cordialísima la entrevista celebrada en Bayona entre la reina doña Isabel y el presidente del Consejo de ministros.

Así lo dice el corresponsal de *El Imparcial* en Biarritz, para tranquilizar, acaso, á los ministeriales.

¿Para tranquilizar á los ministeriales? Pues qué, ¿se teme que la influencia de la reina destronada en Alcolea pueda contrarrestar los deseos de los ministeriales? ¿Estamos otra vez en ese caso? ¿Existe para eso la Constitución? ¿Gobiernan á España consejeros irresponsables?

Sea lo que fuere lo que de esa versión se deduce, ello es que la entrevista de doña Isabel y su antiguo eficaz aprovechado enemigo ha sido cordialísima.

El mundo da muchas vueltas, y ayer se cayó una torre, dice una copla popular. La vencida y uno de los vencedores de Alcolea han dado al olvido recientes agravios, que nos obligan á admirar la piedad cristiana con que ciertas gentes perdonan las más graves injurias. No nos hemos encontrado, es más, no esperamos encontrarnos nunca en la dolorosa situación en que han debido hallarse en Bayona doña Isabel de Borbon y Sagasta, cuando, al cambiar sus recíprocas impresiones, recordaran sus respectivas historias.

Pero debe ser muy difícil é inquietante la posición, frente á frente, de dos adversarios implacables, á quienes la fortuna, por raro capricho de las contingencias, une con lazos más aparentes que reales.

¡Ah! Si doña Isabel recuerda aquellas amargas frases, llenas de envenenadas reticencias, con que el Manifiesto de Cádiz calificaba las causas de las crisis políticas ocurridas durante su reinado; si no olvida los acuerdos de la junta revolucionaria de Madrid, cuando merecían los votos y la adhesión vehementes del señor Sagasta; si tiene presente y compara la franqueza transparente y severa con que censuró á Ayala, y la cordialidad tierna y cariñosa con que hoy trata al Sr. Sagasta; si ve á los leales á su causa, á los devotos de siempre, á los amigos de la víspera, á los Novaliches, Chéste y Moyano, abandonados en una especie de ostracismo, no la mejor de todas, puesto que es el ostracismo de la ingratitud, no respondemos, no, seguramente, de que haya dejado de envidiar, como *El Endemoniado* de Dickens, á los felices mortales que pueden perder, de una vez para siempre, la memoria.

Acaso la egregia dama haya podido templar los rigores de la honda pena que los tristes recuerdos de la catástrofe de Alcolea pudiera despertar en su alma; acaso, repetimos, esos estragos que la nación causó á la ex-reina, y ciertos hombres públicos, como el Sr. Sagasta, ayudaron tanto, habrá atenuado esas amarguras al ver al Sr. Sagasta tan solícito y dispuesto en la ardua empresa de obtener para ella un millón anual de reales más en su espléndida dotación, á título de carga de justicia.

Pero si lo difícil del servicio pudiera compensar lo agrio y doloroso del recuerdo; si el millonaje valiera tanto como la corona que el Sr. Sagasta contribuyó á arrebatársela de sus sienes, poco vale el calmante, dado el caso de que el presidente del Consejo de ministros no haya ocultado á la señora madre de D. Alfonso la situación deplorable en que encuentra á la nación que tan estérilmente, y por tantos años, derramó su sangre por ella en los campos de batalla.

Los contribuyentes embargados por el fisco; los braceros emigrando, pidiendo limosna, arrebatando el pan á los dueños de los cortijos en Andalucía, muriéndose en Navarra, vegetando en la miseria en otras regiones; los municipios anulando los recursos de sus presupuestos para atajar el curso terrible del hambre; los fondos destinados al socorro de las calamidades públicas agotados; la prensa llenando diariamente sus columnas con la relación de esas desdichas, que crecen y aumentan á medida que el tiempo pasa; el Tesoro sin medios de satisfacer á los infelices licenciados de Cuba sus atrasos; malas cosechas en casi todas partes; pedriscos; malhechores organizados; son causas, ellas solas, sin tratar de otras, como el cólera de Filipinas, la pequeñez de nuestra marina militar, la escasez de material de guerra, para que el ánimo de la segunda Isabel desmaye y se aflija y, pensando en las desgracias infinitas que agobian á la alfoncina España, de al traste con sus pretensiones relativas á la carga de justicia, por mucho que la cueste el sacrificio.

Y, en tal caso, ¿de qué le servirán las benévolas disposiciones del señor Sagasta en favor de ese millonaje, ni á éste el regalo de la famosa perdiz? Por eso decimos que esa entrevista, con permiso de la correspondencia de *El Imparcial* en Bayona, ha debido ser triste.

Tan triste para doña Isabel, como para el Sr. Sagasta.

(*El Porvenir.*)

CRONICA NACIONAL

De *El Eco del Litoral*:

Por el Ministerio de Marina se ha ordenado vaya á representarnos á Valparaíso la goleta *Africa*. Este veloz buque, de más de 20 años de servicios, y con un andar de cinco ó seis millas, estamos seguros que será el terror de los mares en el archipiélago chileno-peruano, y que en caso de ser necesario emplear pólvora en salvas, causará una verdadera revolución en el mundo científico por el adelanto de su poderosa artillería.

¡Pero es posible, Sr. Pavia, que de esa cabeza no salga nada bueno, á pesar del poco tiempo que hace estuvo en el taller de recorrida del Doctor Camison!

Llamamos la atención del órgano del señor Pavia sobre la bien escrita carta que publica *La Integridad*, y muy particularmente sobre el siguiente párrafo de dicha carta:

«En los presupuestos que rigen

desde hace un año, viene figurando una cantidad fabulosa asignada á la construcción de buques de hierro, ó sea para los cruceros *Alfonso XII* y *Reina Cristina*; pues bien, sepa el país que despues de un periodo de tiempo suficiente en otra nación para terminar semejantes construcciones, aquí todavía no se han puesto las quillas, ni existen en los almacenes más que una cantidad de hierro insignificante. Esta es la verdad.

«Ahí tiene ocasión el colega de manejar el bombo y venirnos con las construcciones de hierro.

Otra nueva medida del Sr. Pavia.

En la fragata de hélice *Lealtad*, que fué construida el año 58, va á verificarse una carena que cuesta al Estado la friolera de 500.000 pesetas.

«Cien mil duros! Y luego dicen que es económico el Sr. Pavia.

Excusamos decir que despues de la carena, contará España con un buque al estilo antiguo, que podrá ser una buena fragata de madera, pero nunca buque de combate.

Adelante con los faroles.

De *El Liberal*:

Un corresponsal de *El Día* dice que el hijo primogénito de D. Carlos de Borbon, es un muchachuelo muy antipático por no decir otra cosa.

Bien podía haber dicho esa cosa *El Día*, pero hay verdades y cosas que no se pueden decir,

como decía Villergas, y respetamos el silencio del colega.

En cambio, *El Siglo Futuro* nos da cuenta de alguna de las cualidades de D. Jaime. Según todas las muestras que ha dado en su visita al conde de Chambord, «promete ser tan apasionado cazador como su augusto tío.»

Su augusto padre no le puede enseñar más que á cojer la liebre.

La Iberia se ocupa en la denuncia del *Boletín eclesiástico* de Avila, y entre otras cosas dice:

«No tenemos la menor noticia de la denuncia, y nos alegraremos que no se haya verificado, entre otras razones, porque la conducta del señor obispo merece un correctivo más duro, ó no merece otro que el de exponerla con toda claridad al juicio sereno de la opinión para que la aprecie en lo que se merece.»

Pero el juicio sereno de la opinión no debe parecer bastante á *La Iberia*—ni tampoco suele parecer suficiente á los gobiernos—cuando el diario ministerial se expresa así, pocos renglones más abajo.

«...Lo importante es saber si un prelado presentado por S. M., que cobra sus emolumentos y las de sus dependientes de las arcas del Estado que tiene una categoría oficial debida en primer término á los poderes públicos, debe y puede tratar en términos tales una real orden. Y dado el caso de que esos vínculos y la ilustración que debe revestir á un pastor de tantas almas no fuese bastante para encerrarle en determinados comedimientos, que sientan bien á todos los mortales, siempre quedaría otro problema por estudiar, y es si los demás ciudadanos tienen derecho á proclamar la desobediencia á

las disposiciones del Gobierno, y si los prelados se hallan desligados de deberes para nadie excusables.

La Iberia plantea de tal suerte el problema, que equivale—ó poco menos—á darle por resuelto.

Tratándose del órgano oficioso de la situación, la opinión es muy digna de ser considerada seriamente. ¿Cuál es, en resumidas cuentas, su sentido?

La Iberia no estima el caso del documento episcopal como delito de imprenta.

En cambio, anda cerca, muy cerca de considerarlo como delito común de torpedos y torpezas.

Según *El Correo Militar*, el Sr. Pavia, ministro de Marina, que ha padecido bastante en la curación de heridas ocasionadas por diferentes caídas en los buques, no quiere, por lo visto, exponerse á las que pudieran causarle, por casualidad, los proyectiles explosivos, y ha mandado encerrar en los almacenes de los arsenales como objetos curiosos á los cuales no debe tocarse, los torpedos que recientemente ha adquirido nuestro país en el extranjero á costa de no pocos desembolsos.

Tal sacrificio estaba justificado con la conveniencia del estudio de dichas máquinas de guerra por nuestros oficiales de marina, pero por lo visto, es preferible que los estudios las ratas de los mas húmedos almacenes marítimos.

La determinación del ministro de Marina no va en zaga á aquella tan famosa del ayuntamiento de un pueblo cercano de Madrid, cuando para evitar que cierto reló de sol padeciese demasiado á la intemperie, mandaron los concejales ponerle un tejadillo.

En las oficinas de obras públicas de la provincia de Jaén, ha hecho un robo de dos mil reales, un ordenanza de aquel centro.

Comentario de un «irregularizador» de alto bordo:

«Hasta los gatos quieren zapatos! Aquí todo el mundo se sale de su esfera.

Una cosa que ha oído *La F.*:

«Doña Isabel vió de riguroso incógnito, con el título según hemos oído de vizcondesa de Alcolea.»

Es un título que debe halagar extraordinariamente á los hombres de la situación.

El señor Moret y Préndergast se ha declarado ante sus correligionarios de Pontevedra fiero enemigo de la literatura naturalista, diciendo pestes y horrores de Emilio Zola.

Hizo perfectamente el señor Moret. Los libros de Zola no son para entendidos—ni aun para leídos—por los tiernos y candorosos amigos políticos del brillante orador.

El señor Moret, que no hace las cosas á medias, despues de haber hecho esas declaraciones, habrá cuidado de recomendar á sus correligionarios lecturas más convenientes.

Mucho Astete, mucho Ripalda, luego Terradillos y más tarde D. Raimundo de Miguel.

Para los ratos de ocio la vida de Bertoldo y las aventuras de Robinson.

Y cuando cumplan la mayor edad, pueden leer con las debidas precauciones, alguna novela de D.ª Maria del Pilar Sinués de Marco.

Varias de las personas que procedentes de la frontera francesa llegaron á Madrid, afirman que por allí se estiende que ha fracasado por completo la formacion del tercer partido.

Si alguna duda cupiera—dicen—respecto al resultado negativo que han dado las gestiones de algunos disidentes en aquel sentido, bastaria observar con atencion la linea de conducta que se ha trazado el general Sr. Lopez Dominguez.

Este hombre político repite á cuantos quieren oírle que su aspiracion y sus propósitos son que el partido constitucional realice en el poder el programa que sostuvo en la oposicion, sin que para él tenga importancia que sean estas ú otras las personas llamadas á cumplirlo.

El general Lopez Dominguez tendria una gran satisfaccion con que fuera el Sr. Sagasta quien satisficiera los deseos del partido constitucional, asegurando que el no hacerlo así es la única razon que le separa, por el momento del actual presidente del Consejo.

Los ministros han hablado de las últimas noticias de Suez.

Como hacen los desocupados en cualquier parte.

Para eso no valia la pena de celebrar un consejo.

Ahora los demócratas borbónicos van á cumplir, segun dicen que dice uno de sus aspirantes á jefes, el testamento del general Prim.

Que, como saben ustedes, dijo, por tres veces, que jamás los Borbones ocuparian, mientras él viviese, el trono de España.

Ya ven nuestros lectores que se disponen á cumplir ese testamento escarneciendo la voluntad del testador.

Son tan desahogados como todo eso.

Ahora resulta que el famoso don Carlos, el de las húngaras, no va á misa con la asiduidad que recomienda nuestra santa madre la Iglesia.

Por esta falta de devocion se dice que ha sido antipático al clero de Bélgica.

Vamos, segun parece, el clero belga es como el clero de por acá, y como el clero de todas partes.

Por una cantidad razonable de misas bien pagadas, absuelve y perdona.

Aunque el favorecido sea, como D. Carlos, un aventurero ridiculo, que ha hecho correr mucha sangre por alimentar pasiones absurdas y criminales.

El clero de Fregenal, provincia de Badajoz, se ha negado á bendecir el nuevo cementerio construido para dicha poblacion.

Si por esta ceremonia no cobra un cuarto, se explica perfectamente la negativa del clero de Fregenal.

Como se tratara de enterrar con mucha pompa y muchas luces á algun acaudalado propietario, posible es que las dificultades no fueran tantas, aunque el muerto tuviera una historia poco cristiana y menos moral.

Se dan casos.

Correo de hoy

Madrid, 28.—Se cree que los sucesos de Andorra darán margen á comunicaciones entre Francia y España. Se espera que se llegará á un acuerdo para evitar un conflicto. Mr.

Duclerc se halla animado de gran simpatia por España, y es probable que se establezca un modus vivendi.

Madrid, 28.—Se proyecta el establecimiento de dos grandes lazaretos para que hagan una rigurosa cuarentena las procedencias de Filipinas.

El ministro de la Guerra se propone crear una distincion especial en favor de los militares que presten distinguidos servicios durante la epidemia y recompensas en casos de abnegacion notoria. Hasta ahora fallece el 25 por 100 de los atacados.

Paris, 28.—Alejandria.—Corre el rumor de que han empezado los incendios en el Cairo.

Atenas.—Hay grande agitacion en Larisa á consecuencia de haberse concentrado 800 turcos en la frontera con objeto de ocupar por fuerza á Caraliderven que ocupan los griegos. El general Privas ha tomado las medidas convenientes para rechazar el ataque.

Paris, 28.—Ismailia.—Los combates del jueves y del viernes fueron mas importantes de lo que se creia. El enemigo fué derrotado y huyó hacia Zagazig abandonando el campamento, armas y municiones.

Los ingleses ocupan la esclusa de Cassassine con fuerzas de caballeria, infanteria y artilleria.

El cuerpo de ejército del general Wolseley asciende actualmente á 11 mil hombres de infanteria y 27 cañones.

Se ha desmentido el rumor de que el general Wolseley habia pedido refuerzos.

Madrid, 29.—Telegrafian de Londres que es muy dificil la comunicacion de los telegramas particulares sobre la guerra, pues la censura en Egipto es muy rigurosa y todos los telegramas deben pasar por Londres.

En Turquía ha producido malísima impresion el convenio militar con Inglaterra, y hay temores de que la mayor parte del ejército turco se una á Arabi.

Se ha dispuesto que el Tornado marche á las aguas de Siria.

Madrid, 29.—Aumentan los estragos de la filoxera en Francia.

No se ha recibido hoy noticia alguna de Filipinas.

Se dice que el gobierno prepara proyectos muy liberales.

Se habla de una reunion importante que se celebrará la semana próxima en Biarritz presidida por el general Serrano.

Madrid, 29.—Un telegrama de Manila fechado el 28 dice que durante las últimas 24 horas han ocurrido en la capital 294 defunciones causadas por el cólera entre el elemento chino é indio. Han muerto, además, en el propio periodo 6 europeos.

En el resto de la isla de Luzón no hace el cólera tanto estrago.

Constantinopla.—Se ha reproducido la agitacion en Siria.

Se ha dispuesto que vaya á Beyrout la corbeta Tornado para proteger á los residentes españoles.

Madrid, 29.—La Gaceta publica varias disposiciones del ramo de Guerra, el reglamento aprobado para el cuerpo de Ingenieros agrónomos, algunas disposiciones de Fomento referentes á provision de cátedras, y el nombramiento del brigadier Sr. Mira para gobernador político-militar de Cagayan.

Hansido firmados los nombramientos de los señores Mesa y Lopez Castilla para los gobiernos civiles de Ta-

rragona y Salamanca respectivamente.

Madrid, 29.—El Imparcial publica el programa de la política atribuida al señor duque de la Torre, en el cual se sustentan las ideas monárquicas y se desliga la personalidad del duque de toda afinidad con otros ideales. Dicho documento puede resumirse en los siguientes terminos: Monarquía de don Alfonso XII, Constitucion de 1869, formacion de un gran partido liberal inspirado en las ideas que informaron á la Asamblea Constituyente de la revolucion de setiembre.

El Imparcial añade que el general Serrano reivindica la jefatura de su partido, proclamando la union de todos los elementos liberales, desde el señor Sagasta al señor Martos.

Madrid, 29.—Dicen de Atenas que ayer hubo una colision en la bahía de Larisa entre turcos y griegos, resultando 7 muertos. Esta mañana se ha reproducido, por cuya razon el gobierno griego ha enviado fuerzas á Volo para restablecer el orden.

Renace la agitacion contra los cristianos moradores de Siria y Palestina.

Paris, 29.—Londres.—Mahmoud-Fehmi, que se halla prisionero, ha confesado que reina la insubordinacion y la discordia entre los arabistas.

Se ha confirmado la muerte de Toulba, la cual ha sido el resultado de una cuestion personal con algunos oficiales.

El Times pide al gabinete que tome precauciones contra la cooperacion de Turquía, y que disponga en todo el Egipto de fuerzas considerables para tener á raya á los turcos.

Paris, 29.—M. Grévy partirá el jueves para Mont-sur-Vadrey.

Todas las tribus tunecinas refugiadas en Tripoli han aceptado las condiciones del indulto y han regresado á sus hogares.

Las noticias de Siria son mas favorables.

Ismailia.—Los ingleses continúan activamente sus preparativos para avanzar.

Paris, 29.—El Consejo de ministros celebrado bajo la presidencia de Mr. Grévy, se ha ocupado en el despacho de los asuntos corrientes.

Los ingleses redoblan toda suerte de precauciones en Alejandria para evitar una sorpresa de los arabistas.

Desembarcan en Ismailia numerosas tropas indias.

Continúan los preparativos militares con grande actividad.

No ha habido ningun encuentro.

Se confirma que Mahmud, uno de los mejores consejeros militares de Arabi, fué hecho prisionero en Cobam el jueves último.

Paris, 29.—Anoche los egipcios tomaron la ofensiva contra Wolseley, atacándole en el camino de Ismailia junto á las esclusas de Kassaine.

Después de un combate encarnizado retiráronse los egipcios á Tell-Kebir, habiendo habido algunos centenares de muertos y heridos entre ambas partes.

Los ingleses aseguran haber tomado once cañones.

Paris, 29.—Port-Said.—Los árabes atacaron ayer las posiciones inglesas en Gassassiné, habiendo sido rechazados con grandes pérdidas y abandonando once cañones. Las bajas de los ingleses fueron 120.

Sultan-Bajá va á Ismailia para reformar el ejército con los contingentes sometidos.

Paris, 29.—Constantinopla.—La Puerta otomana ha dirigido al gobierno griego una nota relativa á la violacion de las fronteras. En la lucha que se empeñó ayer, los turcos tuvieron siete muertos dos de ellos oficiales.

Paris, 29.—Atenas.—El Rey regresará muy pronto á Atenas, se convocará á la Cámara y se llamará á las armas á las reservas.

Se han concentrado tropas en la frontera, donde continúan las escaramuzas á pesar de las órdenes de los gobiernos helénico y turco para que cese el fuego y ocupen las tropas los puestos en que se hallaban anteriormente.

Madrid, 30.—Háblase de un telegrama del representante de España en Tángier, participando al gobierno que el Sultán insiste en que España renuncie al derecho de posesion de Santa Cruz de Mar Pequeña en cambio de terrenos en las inmediaciones de Ceuta.

A fin de setiembre quedarán subastadas las obras públicas de Andalucía.

En la primera quincena del próximo mes se planteará el servicio de correos por trenes mixtos.

La prensa se ocupa de las declaraciones del duque de la Torre.

Los conservadores se muestran satisfechos, aunque no conformes con el restablecimiento de la Constitucion de 1869.

Los periódicos constitucionales dudan de la autenticidad del documento publicado por El Imparcial.

Todos los demás periódicos lo consideran como auténtico.

La opinion está alarmada con la noticia de la aparicion del cólera en el mar Rojo.

La Gaceta publica una Real orden declarando sucias las procedencias de aquella region.

La prensa inglesa considera peligrosa para los intereses comunes de Europa la alianza con Turquía.

Paris, 30.—Londres.—El duque de Albany está enfermo de gravedad.

Arabi dirigia el ataque de Gassassiné el dia 28 con ocho batallones, y doce cañones. El general Wolseley tenia cuatro batallones y cinco cañones. La caballeria decidió la victoria flanqueando á los arabistas.

Todo el ejército del general Wolseley avanza.

La entrevista que tuvo ayer lord Dufferin con Said-Bajá no dió resultado alguno definitivo para el convenio militar.

Ha aparecido la fiebre amarilla en la Florida.

El Japon amenaza con la guerra á la Corea si no obtiene una satisfaccion completa.

BOLSA DE BARCELONA

Cambios corrientes del 29 del actual

EFFECTOS PÚBLICOS DINERO PAPEL

Consolidado exterior 31'25 31'35

Tits. provisionales del 4 p. 80'25 80'75

ACCIONES

Banco de Barcelona 96'50 96'75

Catalana general de Crédito 137'50 140'00

Crédito Mercantil 80'50 81'00

Banco de Cataluña 40'75 41'00

Ferrocarril de Almansa 210'00 211'00

OBLIGACIONES

Emprestito provincial 00'00 00'00

Ferrocarril Norte de España 66'75 67'00

Id. Almansa 52'65 52'85

Compañía Transatlántica 101'75 102'00

CAMBIO

Sobre Londres á 90 d. fecha 47'20 00'00

CRÓNICA EXTRANJERA

Parécete cierto que el gobierno helénico ha hecho grandes esfuerzos cerca de la conferencia para obtener que hiciese levantar las dificultades

que aún hoy pone Turquía á la cesion de una parte de los territorios comprendidos en el convenio de Constantinopla.

Las potencias han aprobado las reclamaciones del gabinete de Atenas; pero no han querido hacerse intérpretes de ellas cerca de la Puerta, añadiendo, que esta manifestacion podria producirse más útilmente en fecha ulterior.

Dedúcese de este incidente diplomático que el Congreso está firmemente resuelto á reunirse una vez restablecido el orden en el valle del Nilo, y que varias cuestiones relacionadas con los asuntos de Egipto se plantearán entonces.

La Epoca publica el siguiente telegrama:

«San Petersburgo 21 de Agosto de 1882.—La policia rusa se halla consternada. Se han evadido de una fortaleza muy importante dos prisioneros políticos: aunque el gobierno naturalmente ha ocultado su nombre se teme que sean Nitschaeff y Bogoloubof. Ambos son jefes importantes del nihilismo.

Parece imposible que, dado el lujo de precauciones que con los prisioneros políticos se toma en Rusia, hayan podido escaparse.»

No se recuerda en los Estados Unidos un verano como el actual. El calor es tan sofocante en Nueva-York, que el termómetro suele mantenerse entre 97 y 99° Fahrenheit. En un solo día se registraron en la oficina municipal 194 defunciones; 100 son de niños menores de seis años, que han sucumbido casi todos por efecto de enfermedades causadas directamente por el calor. Desde el momento en que la temperatura ha alcanzado su límite extremo, la mortandad ha ido aumentando sin cesar. Durante la semana anterior han muerto en Nueva-York 1.200 personas.

A mediodía están las calles de la metrópoli como hornos. De vez en cuando se oye un lúgubre sonido de campanilla: son las camillas de la ambulancia que pasan con precipitado paso, llevando á los hospitales las personas atacadas de insolacion y las mujeres que caen desmayadas en las calles. De doce á tres de la tarde es peligroso atravesar las calles y exponerse sin sombrilla á los rayos del sol. Por la primera vez se ha visto á los banqueros y empleados de Wall street salir de sus oficinas y dirigirse á la Bolsa en mangas de camisa y sin chaleco.

Al llegar la noche ofrece el barrio de los pobres un espectáculo curioso y lamentable. Nadie duerme en su cama, en los «tenement houses» (casas por habitaciones), porque es imposible.

Los hombres, casi desnudos, se tumban en el suelo en los patios ó delante de las puertas, sobre el empedrado.

Las mujeres, con sus niños en brazos, duermen en los quicios de las puertas estendidas sobre la acera. Y sobre aquellos desgraciados, que se ahogan, pesa un aire abrasador impregnado de las exhalaciones de aquellos hásinamientos humanos, en los que falta todo cuanto pudiera mantener la limpieza y la ventilación. En Five Points, en donde los tenement houses, son aun peores que en los demás barrios de la ciudad, es mil veces aun mas desoladora la escena que se ofrece á la vista.

MAHON

El Ayuntamiento de Mahon sufraga gratis las medicinas á los enfermos pobres, que tienen derecho á ser socorridos por la Asocia-

cion de Beneficencia domiciliaria de esta ciudad. Si bien las Hermanas Carmelitas no son socorridas por la Asociacion citada, y no tienen por lo tanto derecho á recibir las medicinas gratis, destinadas á los pobres enfermos de Mahon, el farmacéutico, á cuyo cargo corria el suministro referido, se ofreció voluntaria y gustosamente á proporcionar sin emolumento alguno, las medicinas que necesitasen las Hermanas Carmelitas.

A últimos de Abril variaron las Hermanas de facultativo, y como el actual recetara especificos muy costosos, raros, casi todos extranjeros, y de marca especial, algunos de los cuales no se encontraban en las farmacias de esta ciudad, se negó el farmacéutico citado á proporcionar las medicinas pedidas, que no estuviesen comprendidas en el petitorio, y sólo las que éste contenia, proporcionó gratis desde 1.º de Mayo último.

En el presente año económico no hay nombrado farmacéutico especial para suministrar medicinas á los enfermos pobres, y éstos pueden ir á la botica que sea de su mayor gusto; y como el facultativo que asiste á las Hermanas continuó recetando especificos costosos, raros y de procedencia extranjera, el importe de las medicinas que consumieron las Hermanas Carmelitas durante el mes de Julio, llegó casi al valor que alcanzar solian en los años anteriores durante un semestre las medicinas que necesitaban todos los pobres de este distrito municipal. Para evitar, pues, el Ayuntamiento, que en pocos días se consumiera la cantidad presupuestada (que no se ha disminuido en el presente año), hubo que tomar la resolucion tan debatida, á fin de que los pobres de esta localidad, no se viesen privados de lo que les es tan indispensable.

Esta medida ha dado margen para que se nos califique de *borregos*, y al Ayuntamiento de *desollador de religiosos*. El público imparcial, que juzgue y falle.

Segun noticias tratase de fundar en Villa-Carlos una asociacion con objeto de dar enseñanza gratis á los jornaleros pobres de aquella localidad. Siendo la enseñanza uno de los principales dogmas de la democracia, mucho nos alegráremos no tan solo de que llegue á confirmarse esta noticia, sino tambien de que tengan imitadores en los demás pueblos de la isla los iniciadores de tan laudable idea á quienes EL LIBERAL no puede menos de enviar sus plácemes.

Hemos oido decir, sin que podamos salir garantes de la noticia, que la causa de no haber llegado aun á este puerto la fragata de guerra «Numancia», ha sido por avería sufrida en la máquina á su salida de Cádiz lo que la obligó á ganar

otra vez el citado puerto, donde se procede á su recomposicion.

El Director de la banda del Regimiento de Mindanao, Sr Solano, con la galantería que le caracteriza, ha accedido gustoso á la peticion de varios aficionados que deseaban que en el programa que la banda ejecutará mañana en el pasco de la Esplanada, figurase la preciosa tanda de vales de la zarzuela «La Tempestad». A la amabilidad pues del Sr. Solano deberemos el oír mañana por segunda vez esta bellísima produccion del Maestro Chapí.

El dia de Nuestra Señora de las Mercedes se inaugurará en Barcelona el alumbrado eléctrico en la continuacion del paseo de Isabel II en los terrenos ganados al mar desde la plaza de San Sebastian hasta la plaza de la Paz.

Conforme teniamos anunciado, en el vapor-correo «Puerto-Mahon» ha llegado hoy á esta ciudad el célebre Doctor May y la Srta. Emma Zanardelli.

El sábado próximo darán su primera funcion en nuestro Teatro.

Dice «El Comercio» de Palma que los soldados de la provincia, á quienes tocó por suerte prestar sus servicios en Cuba y Puerto-Rico, y que hoy se hallan disfrutando de licencia ilimitada, deben reunirse en aquella Capital y emprender su marcha para sus respectivos destinos, el dia 1.º del próximo Setiembre.

Segun leemos en los periódicos de Palma, las lluvias han sido bastante generales en aquella isla, sobre todo en el distrito de Sóller. En la capital sin embargo no han gozado ni poco ni mucho de este beneficio.

Dice «El Diario de Ciudadela»:

«Parece que la Delegacion de Hacienda de esta provincia tiene pasada una circular á los pueblos de la misma manifestándoles que su respectivo cupo por consumos debe ser el doble de la cantidad señalada en el anterior semestre, interin por el Ministerio de Hacienda se señalan definitivamente los respectivos cupos.

Este Ayuntamiento pues, que ya no podia llenar los cupos anteriores al del semestre último con los productos de las especies sujetas á dicho impuesto está como quiere, y no extrañáremos que se le diga que no tiene derecho á reclamar.»

A este paso la vida es un soplo.

Leemos en La Crónica de Cataluña: «Se acercó ayer á nuestra redaccion una familia de las Baleares, compuesta de Mariano Conte y Martinez su esposa y dos hijos que, segun documentos que se nos han exhibido, vienen desde Portugal, en calidad de naufragos, haciendo el viaje por etapas y socorridos por las autoridades.

Dicesenos que naufragaron cerca ya de Buenos Aires, á donde emigraban, siendo recogidos por un buque norte americano que en un choque echó á pique la fragata *Itisa* en que iban.

El expresado buque les condujo á Portugal, de donde, como queda dicho scaban de llegar faltos, segun

nos añaden, completamente de recursos, en cuya consecuencia, nos suplican excitemos en su favor la caridad pública.

Se hospeda el matrimonio y los hijos en la «Posada Castellana» del barrio marítimo de la Barceloneta, calle de Ginebra, número 59 y 61.»

No dudamos que pueden ser ciertos los hechos que relata nuestro querido colega, pero bueno será hacer constar que los apellidos de los naufragos son enteramente exóticos en estas islas, por lo que deben aseverarse de estas circunstancias los que tal vez puedan ser sorprendidos en la caridad.

Relacion de los pasajeros llegados hoy en el vapor Puerto-Mahon:

De Barcelona.—D. José Lance, Eli Mauri, Alejandro Tery, José Volar, Juan Costa, Lorenzo Pérez, Vicente B. Sintes, Juan Guardia, Jorge Petrus, Catalina Lucias, un marinero, José Muñoz, Fernando Asencio y dos más, Antonio Mercadal, Manuel Beltran, Cristobal Gimenez y dos hijas, seis soldados, Mariano Bonafonte.

De Alcudia.—D. Ignacio Forteza, Miguel Capllonch, Jaime Sansó, Guillermo Roger y un hermano, Pedro Mari y una hija, Juana Oliver, Francisco Lull, esposa, cuatro hijos y una criada, Gaspar Sampol, un Oficial, Julian Artigas y esposa, José Rabasa, Pietro Danti, esposa, una hija, y un hermano.

Movimiento de poblacion ocurrido desde el dia 20 al 26 del actual:

Nacimientos.	4
Defunciones.	7
Diferencia en menos.	3

BOLSA DE MADRID

Ayer 30 cerró á los siguientes cambios:

3 por 100 Interior.	29'000
Id. Exterior.	00'000
2 por 100 amortizable.	00'000
Subvenciones ferrocarriles.	57'800
Billetes hipotecarios de Cuba.	100'250

BOLSA DE BARCELONA

Ayer 30 cerró á los siguientes cambios:

3 por 100 Interior.	29'100
Subvenciones ferrocarriles.	58'000
Billetes hipotecarios de Cuba.	100'650
Banco Hispano Colonial.	100'750
Acciones ferrocarril Francia.	133'000
Id. Norte.	129'875
Id. Alicante.	109'000
Id. Orense.	00'000
Obligaciones Francia.	66'050
Id. Orense.	00'000

Crónica marítima.

Buques entrados
Dia 31.—De Barcelona vapor correo Puerto-Mahon, cap. D. Juan Thomás con 23 trip., efectos y la correspondencia.

Buques despachados
Dia 30.—Para Palma vapor Nuevo Mahonés, cap. D. José Pons, con 23 trip., efectos y la correspondencia.
Para Ciudadela pallebot Margarita, pat. Sebastian Moll, con 4 trip. y pipas llenas de agua.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid, 31.
La declaracion del Duque de la Torre es objeto de toda clase de comentarios, y si bien inspira recelos á los conservadores se muestran éstos algun tanto satisfechos por ver no se aparta de la monarquía.

Telegramas de Lóndres dicen que el ejército de Wolseley sigue su movimiento de avance con ligeras escaramuzas por parte de los egipcios. Continúa haciendo estragos el cólera en Filipinas.

VARIEDADES

Un drama en un cementerio

Un crimen cometido con circunstancias horribles se ha descubierto en Mariakerkely-Gand (Bélgica).

Hace algunos días que los hijos del sepulturero del pueblo, al ir al cementerio á jugar, vieron un cuerpo colgado del gran crucifijo que se levanta en medio del campo santo.

Advirtieron á su padre, acudieron muchas personas, y al llegar la autoridad judicial comenzó á instruir las primeras diligencias.

Atado por el cuello al crucifijo, se

hallaba un hombre de edad de cuarenta y cinco á cincuenta años, de estatura regular, calvo y pobremente vestido; la cuerda de la cual pendía estaba atada á las piernas del Cristo. La garganta tenía una espantosa herida.

El asesino había atado con una faja al pecho de la víctima una cruz de cobre de gran tamaño, procedente, al parecer, de una iglesia.

Nadie pudo reconocer al hombre asesinado, y únicamente se le halló una carta, procedente de Bruselas, y que se refiere á asuntos de familia.

A cincuenta pasos del calvario al

que estaba atado el cadáver, había un charco de sangre y en medio de él una navaja de afeitar.

El crimen se ha cometido de noche, y lo extraño es cómo han podido encontrarse en el cementerio á tales horas la víctima y el asesino.

LIMPIEZA DE LOS OBJETOS DE LATON

Se parte un limón y se pone á calentar al fuego, y cuando esté muy caliente se frota con él la superficie del metal, lavándose luego con agua fría, y despues se seca perfectamente con un paño, esponiendo el objeto al sol ó al calor del fuego para que no quede ningun vestigio de humedad sobre el metal, que empañaría su brillo.

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY

San Ramon Nonnato, confesor. CULTOS. Corte de Maria.—Mañana se hace la visita á Nra. Sra. del Amor Hermoso, en Santa Maria.

SANTO DE MAÑANA.

San Gil, abad y 12 hermanos mártires.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 5 h. 27 m. de la M.—Pónese á las 6 h. 33 m. de la T.

LUNA.—Sale á las 7 h. 47 m. de la T.—Pónese á las 8 h. 25 m. de la M.

ADMINISTRACION: calle Nueva, núm. 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA: calle Nueva, núm. 925.

D. Juan Vidal y Mir, abogado, Juez Municipal de esta Ciudad.

Hago saber: Que el día dos de Setiembre próximo, á las once de la mañana, se venderá en pública subasta, en la audiencia de este Juzgado, siendo la postura competente, un hiron con que estaban cazando tres sujetos desconocidos, en el predio Mongofre vell, de este término municipal, en la madrugada del treinta de Julio último y dejaron abandonado al divisor la guardia civil. Dado en Mahon á veinte y ocho de Agosto de mil ochocientos ochenta y dos.—Juan J. Vidal.—Por su mandato.—Alejandro Gavaso, Secretario.

Administracion principal de Loterías N.º 6.—Mahon

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 4 de Setiembre de 1882.

Ha de constar de 18.000 billetes, al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de diez pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 897, importantes 1.314.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Table with 2 columns: Premios, Pesetas. Lists various prize amounts and their frequencies.

Mahon 25 Agosto 1882.—El Administrador, Pascual J. Hernandez

Grandes y extraordinarias corridas en Alayor

Se verificarán en el coso de dicha villa, el próximo domingo día 3 de setiembre, en donde se ventilará la gran competencia suscitada entre las mejores caballerías de esta isla.

Los premios consistirán en dinero para los hombres y muchachos, buenas cucharas de plata para los cuadrúpedos, habiendo dos premios para los caballos.

Darán principio á las cuatro y media de la tarde por el orden siguiente:

Table with 2 columns: Animal type, Number of prizes.

Lo que hace saber á los habitantes de esta Isla la Comisión organi-

zadora compuesta de varios concejales de este Ayuntamiento.

Alayor 28 Agosto de 1882.—La Comision.

Vino de Valencia de superior calidad, dulce y seco, á 12 rs. vn. quarter y PATATAS de Mallorca á 6 rs. arroba.

Se encontrarán en el almacén de D. Cristóbal Tomás, Rampa de la Abundancia, n.º 36.

PREPARACION para el ingreso en el Cuerpo de Empleados Periciales de Aduanas.—Clases especiales por un individuo del mismo. Por menores. Fonda de Jaques.

LA PREVISION

Sociedad de seguros sobre la vida, á prima fija DOMICILIADA EN BARCELONA

Para detalles dirigirse á don Pascual J. Hernandez.

Nodriz Se desea encontrar una para amamantar en su propia casa. Informarán en esta imprenta.

Viña en venta Situada frente la Noria de Binimaymut. Informarán en esta imprenta.

BIBLIOTECA DEMOCRÁTICA

Tomos de mas de 100 paginas. 50 cént. de peseta en toda España. POR SUSCRICION 2 pesetas 50 céntimos la serie de 6 tomos

OBRA EN VENTA

A SUS AMIGOS Y A SUS ADVERSARIOS Manuel Ruiz Zorrilla

Folleto de Ginebra, impreso en Londres en 1877.

Seguirán otras de los Sres. Salmeron, Figuerola, Gonzalez Serrano, Garrido, Picatoste, etc., etc.

Admitense pedidos en esta ciudad en la Librería de D. Antonio Sintes, Nueva 23.

PLUMAS DE VIDA.—Véndense en la imprenta de este periódico al precio de 2 céntimos de escudo ejemplar.

FERRETERIA

ANDRÉS ESCUDERO SEGUÍ Calle Nueva, núm. 18, Mahon

- List of kitchenware items: Ollas esmaltadas, Cacerolas id., Chocolateras id., Platos id., Sartenes fuertes, Id. ligeras, Ollas estañadas, Cacerolas lionesas con asa, Id. fuertes con mango, Id., id., con id. y pico, Cafeteras con asa arriba, Id. de servir, con mango, Teteras inglesas, Calderos estañados, Chocolateras cónicas, Tapaderas estañadas, Espumaderas, Cucharones gancho.

En el citado establecimiento se encontrará además de un sin número de herramientas y efectos para todas las artes y oficios

Un abundantísimo surtido de Cuchillería

CAFÉ NERVINO MEDICINAL. Maravilloso secreto árabe exclusivo del Doctor Morales. Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza...

Agencia de pinturas y materiales

DE-ASBESTOS

25, CASTILLO, 25, MAHON

Se acaba de recibir la acreditada pintura verde de ASBESTOS propia para persianas exteriores que tanta aceptación ha tenido en esta Isla.

En la misma Agencia se espenderán dentro de algunos días perdigones para caza á precios nunca vistos en esta Isla.

LIBRERIA

CENTRO DE SUSCRICIONES Y ENCUADERNACION

LIBROS y Libretas ravadas y toda clase de efectos de escritorio. Antonio Sintes, 23, NUEVA, 23.—MAHON

Mahon.—Imp. de Bernardo Fabregues.